

que hoy se trabaja mas con la inteligencia que con la fuerza bruta: únicamente los pueblos rezagados en la vía del adelanto se aferran en la rutina.

Hay que enseñar también al artesano sus deberes desde niño, inculcándole el sentimiento de acrisolada honradez, timbre de gloria para aquel y garantía segura para la sociedad.

Que el artesano se familiarice con el libro y el periódico; que comprenda el humilde zapatero que siendo *honrado y cumplido caballero*; vale más que el necio petulante ó el fátuo *titulado*, que tome parte activa en la cosa pública y que no contribuya á la ruina nacional con su indiferencia; que sea el tipo perfecto del patriota y del probo ciudadano.

No somos pesimistas: abrigamos la grata esperanza de que, antes de bajar á la tumba, oigamos decir: "nuestros artesanos son cumplidísimos y Pedro es autor de un invento."

¡Centro América, bella patria de mi amor! El trabajo es la vida de los pueblos prósperos; no admitas zánganos en la colmena social. Y si no es ya un sueño la unidad suspirada, cuando saludes al mundo en día feliz, que tu primer gobernante sea un Jackson que deje el dorado sillón por el humildísimo banco del taller.

¡Ah! cuánta grandeza encierra el trabajo! Y cuánta miseria la inacción.

Si fuéramos legisladores, pediríamos en el Congreso de Centro América que su nuevo escudo no tuviese las armas destructoras de la guerra, sino los hermosos emblemas del trabajo, enseña preciosa del progreso, y de la paz.

Espartaco.

De "El Trabajo" de Quezaltenango, Guatemala.

Traducción

del "New York Herald" para "El Obrero."

REVOLUCIÓN EN GUATEMALA:

El populacho revuelto pasea las calles gritando "Muera Barillas".—Un indio intenta asesinar á Barillas.

Guatemala, Julio 26 de 1890.

Una revolución contra Barillas y su Gabinete estalló aquí, encabezada por el General Beteta y el Coronel Salvador Arévalo. Se aumentó la policía de 300 á 500 hombres. Soldados armados pasean las calles noche y día desde ayer tarde á las cuatro. Varios soldados se negaron á prestar servicio esta mañana, porque no se les pagaba su sueldo. Más de 180 fueron encalabozados. Hoy á las 11 de la mañana un inmenso gentío paseaba las calles gritando "Muera Barillas"; Los cabecillas fueron apresados.

Hay mucho descontento entre los militares y el gran temor ahora es que estos se adhieran á los revolucionarios.

La casa del Presidente tiene una guardia muy numerosa y no le es permitido á nadie arrimarse que no sea muy conocido.

Los revolucionarios ganan terreno cada momento y es muy probable que se suspenda el comercio antes que pasen muchos días y tal vez horas.

Consejos á Barillas que deje de guerrear.
—Los miembros del Gabinete de Barillas le han aconsejado que suspenda las hostilidades con el Salvador, y que fije su atención á la situación de Guatemala. Hoy hubo consejo de guerra, se aumentan las tropas diariamente para seguir la guerra contra el Salvador. Barillas quiere asumir el mando de las tropas para pelear con los salvadoreños, pero tuvo que desistir de su intención por el estado deplorable en que se encuentran en el interior de Guatemala. Están llegando tropas del Oeste y del Guatemalango. Una proclama ordena á todos los sal-

vadoreños que se encuentren en Guatemala, que salgan dentro de 48 horas. Un decreto declara la República en estado de sitio y se suspenden las garantías individuales.

Hay mucha excitación en la capital, porque se dice que las tropas del Salvador que constantemente se reforan, se encuentran ya á menos de 60 millas de la ciudad de Guatemala. Ya tiene el Salvador dos secciones dentro de Guatemala, una en el departamento de Jurupa y la otra en el de Santa Rosa.

Se han suspendido todos los pagos por la Tesorería Nacional, y circula una lista para la suscripción forzosa. A los militares se les debe 45 días de pago y los fondos están muy escasos.

Varios comerciantes extranjeros y del país han adelantado fondos al Gobierno y reciben en cambio recibos de las Aduanas, los que se descontarán en pago con una rebaja de 50 por 100.

Súplica á "Tío Samuel" para que inter venga.

Se dice que el Gobierno de Guatemala por medio del Ministro americano señor Mizner, ha mandado un cable á los Estados Unidos, suplicándole que no permita á Méjico que intervenga en los asuntos de Centro América. El Ministro americano está muy disgustado por el trato que recibió el vapor "Colima", por parte de las autoridades de Guatemala, quienes fueron á bordo y lo registraron. Se le ha dado parte de esto al Secretario de Guerra Mr. Blaine.

Los avisos del Salvador dicen, que todas las potencias extranjeras con excepción de los Estados Unidos, han reconocido el Gobierno provisional de Ezeta. Aun no se sabe que instrucciones ha recibido el señor Mizner de Washington. Aquí se recibió una carta del Salvador en la que dicen que el General Ezeta declara que su intención es de ir primero á Guatemala para despojar á Barillas de la Presidencia, y en seguida dar toda su atención al restablecimiento del orden constitucional del Salvador.

El vapor de guerra americano "Ranger", el cual se esperaba de San Francisco llegó al fin; sólo paró para tomar carbón en Acapulco.

Se recibió noticia de París que el sindicado francés el cual le iba á hacer un préstamo de \$ 20,000,000 á Guatemala, se niega positivamente de negociar con ese país.

Atentado para matar á Barillas.—Un indio intenta apuñalarlo á machetazos delante de sus huéspedes.

Guatemala, vía La Libertad, julio 28 de 1890.

El domingo en la noche hubo un atentado para asesinar al Presidente Barillas por un indio que se encontraba escondido en el cuartito de dormir de Barillas, con cuchillo y revólver.

Se encontraba Barillas con unos amigos en su sala, cuando se le vino encima de golpe un indio que se llama Xaching Tubasg, con su espada le hizo un tiro á Barillas, pero éste se hizo á un lado y así evadió el golpe y sacando su revólver lo detuvo y llamó á sus edecanes, quienes lo desarmaron y encalabozaron.

Confesión del indio.

Hoy confesó el indio que fué empleado por los conservadores para ese hecho. Dió los nombres de don Antonio Valenzuela, don Pedro Molina Flores y José Díaz Durán, abogados, como los principales quienes lo emplearon. Dijo que Durán juró que mataría á Barillas por que había desterrado á su hermano y lo había arruinado á él.

La reunión del Gabinete hoy fué muy acalorada y aun no se resuelve Barillas á abandonar la campaña contra el Salvador.

La mayoría del Gabinete le dan la culpa al Ministro de la Guerra por su falta de diplomacia, tratando con el Salvador.

Las tropas descontentas.

Sigue el descontento de las tropas á quienes aún no se les ha pagado.

Circulan hojas sueltas revolucionarias acusando á Barillas y su séquito del robo del Tesoro Nacional y recibos de las Aduanas.

VARIEDADES.

ALBORES.

Al fin el hombre en ciudadano alívio
Se cambia de la noche á la mañana!
Si acaso estaba en la opresión cautivo,
Esclavo es hoy de la igualdad humana.

¡Qué dulce esclavitud!... bajo su imperio,
El pueblo piensa, su virtud levanta;
Y á la luz de tan noble cautiverio,
Huye la noche ante la Ley que implanta!

Y torna, en cambio, la justicia luego
Cual sol brillante, á iluminar el mundo,
Acrisolando, en su radiante fuego,
A la virtud con su poder fecundo.

Y noble, y grande, en su fulgor sublime,
Viene la libertad, radiante y pura,
A salvar con su luz á aquel que gime
En las tinieblas de la noche oscura.

Es la antorcha mas bella y luminosa
Que el alma noble en su ideal se muestra:
Maldito aquel cuya ambición odiosa
Trueca su lumbré en tempestad siniestra.

Mas una duda, á mi pesar, sombría
Mi mente asalta y mi entusiasmo agota,
Será presagio de funesto día
La nueva aurora que en mi patria brota?

Terrible fuera entonces!... ¿qué sería
De mi patria y de mí?... Horrible idea!
Mas si llegase tan infausto día,
El déspota fatal, maldito sea....

Pero si en vez de levantar la espada
Para hollar los derechos más sagrados,
La desnuda con alma levantada
En bien del orden y la ley hollados,

Entonce el grito de entusiasmo ardiente
Será la trompa que dirá su gloria,
Lauzeles brillarán sobre su frente,
Benefactor le llamará la historia.

JUAN DIEGO BRAUN.

De la "Lira Costarricense."

Señor Redactor de El Obrero.

Amigo mío:

(Continuación.)

En Reventazón está formándose un caserío que cuenta hoy con dos fondas y cuatro establecimientos de licores y pulpería y supongo que ya Ud. habrá adivinado que dadas las circunstancias del lugar todo le cuesta al pasajero el doble de lo que debiera costar.

Hay en este caserío un Agente de Policía llamado don Moisés Ramirez, muy joven ciertamente pero muy cumplido, muy activo y sobre todo atento y cortés como muy pocos agentes de policía.

Sería de desearse que se aumentará el número de polizontes siquiera con dos más, pues además de la vigilancia ordinaria y demás funciones de tales, ayudan al Resguardo de Parismina á vigilar lo que se llama "La Picada" ó sea la parte de camino por tierra que es necesario cruzar para llegar á sitio donde puede ya navegarse el río.

A la mañana siguiente, como á las ocho, emprendimos la marcha llenos de entusiasmo y de buen humor. Al salir los amigos de los que nos acompañaban se empeñaron en llevar sus esportetas y otros *chanchos* ellos mismos y comprendimos la caminata á paso mas que regular. Teníamos para rato, pues la picada tiene una longitud no menor de 10 millas. El terreno es llano, la montaña magnífica y podría formarse en toda su extensión un potrero excelente y, hasta creo que las plantaciones de café darían allí buen resultado. Observé que está regado

convenientemente con seis ó siete arro-yuelos que allí llaman *brikes*, (corrupción de una palabra inglesa) y que la hormiga es muy escasa, cualidad ventajosísima en un terreno como aquel. Tampoco encontramos "Taltuza", dañino roedor capaz de inutilizar el mas hermoso sembrado. El amigo Buján que es un Nemrod hecho y derecho se volvió loco tirando á los monos que se burlaban de sus homicidas intenciones haciendo los gestos mas cómicos del mundo. No llegamos á encontrar ninguna de las temidas Tobobas. En cambio hacia cuatro ó cinco días habian dado muerte á un hermoso león-puma y el día antes uno de los guardas de Parismina habia visto otro sobre la picada. No creo tampoco que estos animales sean obstáculo serio para una cria de ganado pues sabido es que solo por casualidad aparecen en lo limpio.

Habia dado en la mañana, antes de salir, un consejo á uno de los compañeros, muy gordito por cierto, demostrándole la conveniencia de poner almidón en polvo en los lugares que más se rozan al andar, no lo hizo, y las consecuencias se manifestaron á las tres horas de marcha. Se habia adelantado con Ildefonso, Julio y Rafael y lo hallamos en compañía del primero, ambos echados en tierra, maldiciendo en su interior la hora en que dejaron sus hogares y haciéndose uno al otro muecas tan deliciosas que nos hicieron soltar la carcajada recordando las que los monos hacían á Buján cuando les tiraba. Alentados con nuestra llegada y con algunos paños de agua fría, continuaron la marcha y á eso de las dos de la tarde llegamos á un pequeño rancho ó *escampadero* donde encontramos un guarda que cuidaba de los botes. Allí hicimos la primera BURRA; pero no crea U. señor Redactor que fabricamos pollina ó cosa parecida, no señor, es que de allí en adelante nadie dice: almuerzo, lonche, comida ó cena, sino que todo eso se refunde en el término general "burra" así es que no debe U. extrañarse cuando me oiga decir algo de *hacer burras* porque ya sabe que equivale á decirle que comimos algo servido por supuesto en "paniquines" porque ya en esas latitudes no existen ollas, ni cafeteras, ni sartenes sino que todo trasto que sirve para cocinar "la burra" se llama paniquin y "paniquinada" la cantidad de burra que puede contener un paniquin... ¿que tal? ¡Si vendremos ó no vendremos de remotas tierras!...

El escampadero ó rancho que nos albergaba está construido en la confluencia del caño Peje con el caño Reventazón. (Le advierto que caño en idioma paniquin significa río.) Allí nos esperaban tres botes y en ellos nos embarcamos con mas ó menos sobresaltos.

Una hora despues atracábamos en una orilla hermosísima cubierta de cañuela ó gamalote y saltamos á tierra para preparar "la burra" del día siguiente y "hacer noche" en la rancharía que allí existe.

Pudimos proporcionarnos todo lo necesario para una "burra" opipara pues Buján y Gustavo derribaron una pareja de congos, una oropéndula y una paloma y consiguieron unas yucas y platanos frescos.

Ni siendo U. señor Redactor, el que dirige cierto diario de esta capital le desearia una comida de congo con oropéndula pues ambos tienen un olorillo que para las tripas; pero si notó que aun peor olor tiene el hambro; pero no adelantemos los sucesos, como dicen los novelistas de la época pasada, y ya que he manifestado á U. que estábamos dispuestos á pasar allí la noche solo me resta agregar algo acerca de cariñosos huéspedes que desde el anochecer llegaron á buscar